

**INSTITUTO DE ENSEÑANZA SECUNDARIA Y SUPERIOR
INSTITUTO DE ENSEÑANZA SECUNDARIA.**

Programa de examen. Historia. 6 “B”

Prof y Esp. Jimena Venturelli

Ciclo lectivo 2020

PROGRAMA DE EXAMEN. HISTORIA 6 B. CICLO LECTIVO 2020

CONTENIDOS

Eje anual: La Reforma Universitaria y la Historia Reciente de Córdoba en el contexto nacional y mundial.

Eje conceptual n°1: La conformación del nacionalismo católico cordobés en el contexto de formación del Estado Nación. Su impacto en la Reforma Universitaria de 1918.

Unidad I: *La conformación del Nacionalismo Católico en Córdoba (1862-1943)*

La conformación del Nacionalismo Católico en Córdoba en el contexto de conformación del Estado-nación argentino: las relaciones nación provincia. El Nacionalismo Católico en Córdoba durante la revolución de 1890: la presencia de la Iglesia Católica en el espacio público argentino. La participación del catolicismo cordobés en los golpes de estado de 1930, 1943 y 1955 en Córdoba.

Unidad II. *La Reforma Universitaria de Córdoba.*

La Democracia Ampliada y los gobiernos radicales en Córdoba. La Reforma Universitaria: causas y consecuencias, los discursos en disputa. La Reforma Universitaria como parte del proceso de construcción de la modernidad cordobesa. La Reforma Universitaria en el contexto nacional y latinoamericano: ¿mito fundacional de la historia política universitaria?

Eje Conceptual II: Sabattinismo y peronismo. La conformación de Córdoba como eje de la oposición católica al peronismo (1930-1955)

Unidad III. *Sabattinismo y peronismo.*

El radicalismo cordobés en un contexto de crisis de los partidos políticos. El papel de Amadeo Sabattini en el golpe de 1930 y del G.O.U en Córdoba, en un contexto de disputas al interior del radicalismo. El peronismo y el partido laborista en Córdoba. El papel de la Iglesia católica en el golpe militar de 1955.

Eje conceptual III: Historia reciente en Córdoba. Las disputas en torno a la construcción de memoria.

Unidad IV: El “Cordobazo” y el ciclo de protesta obrera a nivel provincial y nacional.

El proyecto desarrollista y la política económica del gobierno de los gobiernos militares en la provincia de Córdoba. El peronismo en Córdoba durante la proscripción. La conformación de actores políticos, sindicales, sociales en Córdoba. La Iglesia como actor político clave. El “córdobazo” y el ciclo de protesta a nivel nacional.

Unidad IV. El “navarrazo” y el Terrorismo de Estado en Córdoba.

La bifrontalidad del peronismo en la provincia de Córdoba. Los partidos políticos y los actores sindicales durante el tercer peronismo en la Provincia de Córdoba. El “Navarrazo” y la respuesta del Poder Ejecutivo Nacional. El terrorismo de Estado en Córdoba. Tipos y características de los Centros Clandestinos de detención en la provincia. La Iglesia como actor político y social.

Unidad V: Cambios y continuidades en el Movimiento de Derechos Humanos en Córdoba en un contexto desmocraticador.

La recuperación de la democracia en Córdoba: la construcción de un nuevo imaginario político en torno a la democracia desde el gobierno de Angeloz. El proyecto de Reforma Administrativa del gobierno de Angeloz en el contexto nacional: acción colectiva, luchas y protestas contra el “ajuste” en Córdoba. Memoria y política en Córdoba: los usos del pasado en democracia. La continuidad de las prácticas represivas del Estado: una discusión en torno al código de faltas de la provincia.

CRITERIOS DE EVALUACIÓN.

- Exposición clara, precisa y coherente de los contenidos solicitados.
- Desarrollo de posturas críticas con respecto a los corpus teóricos trabajados.
- Análisis de documentos históricos a la luz de los marcos teóricos trabajados.
- Utilización clara y precisa del lenguaje propio de las ciencias sociales.
- Desarrollo de análisis crítico de la realidad local a la luz de los contenidos y aportes teóricos previstos.

BIBLIOGRAFÍA

Blanco, J. (2012). 1955: El golpe de Estado en Córdoba (Argentina). Las limitaciones intrínsecas de la estructura peronista local ante el fortalecimiento preventivo de la Iglesia Católica. En. *Secuencia*. Num 89 Vol III.. Pp. 143-161.

Brennam, J. & Gordillo, M. (2008). *Córdoba rebelde, el Cordobazo, el clasismo y la movilización social*. Buenos Aires. 2008.

Castellani, A. (2006). *Intervención económica estatal y transformaciones en la cúpula empresarial durante la última dictadura militar*. I Jornadas de Estudios Sociales de la Economía co-organizadas por el CESE del IDAES y el NUCeC del Museu Nacional de la UFRJ, julio de 2006.

Closa, G. (2009). Los sindicatos en contra luchas y protestas por el ajuste en Córdoba. Los sindicatos de obras sanitarias y su enfrentamiento con el estado provincial. *Revista de la Escuela de Historia*. Vol. 8.

Moyano, S. (2012). Iglesia y política en Córdoba: la búsqueda de una sociedad católica. En *Diálogos. Revista electrónica de historia*. Vol XII. Pp. 98-112.

O'Donnell, G. (1987). Democracia en la Argentina: micro y macro En Oszlak, O. *Proceso, crisis y transición democrática*. Buenos Aires: Centro Editor de América

Latina.

Philp, M. (2008). La Invención de la democracia en la Córdoba de los ochenta. En. *Estudios*. Núm. 15. Pp. 105-118.

Roitenburg, S. (2000). Nacionalismo Católico Córdoba (1862-1943). Educación en los dogmas para un proyecto global restrictivo. Córdoba: Grupo Ferreyra Editor.

Servetto, A. (2010). *73/76. El gobierno peronista contra las provincias montoneras*. Buenos Aires: Siglo XXI.

Tcach, C. (1991). *Sabattinismo y peronismo. Los partidos políticos en Córdoba 1943-1955*. Buenos Aires: Sudamericana.

Vidal, G. (2005). La reforma universitaria de 1918 y la Unión Cívica Radical. En. *Cuaderno de historia*. Núm. 7. Pp. 187-212.